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一、AI 在医疗领域的重要应用场景：药物研发

近年来，人工智能技术与医疗健康领域的融合不断加深。AI 在

医疗领域主要应用场景包括语音录入病历、医疗影像辅助诊断、药物

研发、医疗机器人和个人健康大数据的智能分析等。其中，AI 在新

药研发领域主要应用于靶点发现、化合物合成、化合物筛选、晶型预

测、患者招募、优化临床试验设计和药物适应症开拓等场景。来自

Tech Emergence 的一份报告研究了所有行业的人工智能应用，结果

表明：人工智能可以将新药研发的成功率从 12％提高到 14％，可以

为生物制药行业节省数十亿美元。

我国在 AI药物研发领域已经开始起步。2014 年，晶泰科技创立

于麻省理工学院校园。晶泰科技是我国典型的人工智能药物研发企业。

其核心总部位于深圳，并在北京、波士顿设有分部。晶泰科技目前已

与多家世界顶级药企与科研机构建立深度合作，其药物固相筛选与设

计平台是行业最先进的解决方案，同时晶泰科技也是全球 AI+制药领

域获得融资最高的创业公司之一。2018 年 12 月，天津国际生物医药

联合研究院与北京天云大数据签署战略合作协议，双方将在人工智能

医药研发平台建设领域联手，为京津冀乃至全国提供服务。根据协议，

双方将共同建设人工智能医药研发平台，立足京津地区，为药物研发

等大健康行业创新发展赋能，致力于人工智能与大数据技术在医药行

业内的推广和应用。

二、深圳市具有良好的 5G 产业发展基础及先发优势
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深圳是国家发改委和中国电信首批 5G 试点城市之一，今年第

一季度全市电子信息制造业完成规模以上工业总产值 4622.78 亿元，

其产业规模和研发水平在全国乃至全球都具有举重轻重地位。5G 产

业发展具有较好基础和优势。

一是政策陆续出台，支持 5G 产业的发展。2018 年深圳市陆续出

台了《深圳市第五代移动通信产业创新发展行动计划（2018-2020年）》、

《深圳市 5G规模组网试点建设方案（2018-2019）》、《深圳市第五

代移动通信产业创新发展计划（2018-2020 年）》等专项政策支持 5G

产业的发展；二是 5G 龙头企业众多，竞争优势明显。5G产业链主要

包括终端、基站系统、网络架构、应用场景等环节。5G 产业链的各

个环节都有深圳企业，且在全国都有一定竞争力，例如海思半导体、

中兴微电子等在芯片领域居于领先地位，日海、大富科技、国大通信

是核心器件领域的龙头企业，华为、中心基本涵盖 5G行业全产业链。

三是积极布局 5G 应用场景，加速商用步伐。2018 年，深圳就在福田

中心商务区、南山高新科技园、深圳软件产业基地等重点片区开展 5

Ｇ规模组网；中国电信在深圳部署了全国首个 5Ｇ试验站点，如今已

经实现了全国首次端到端 5Ｇ网络专业无人机测试飞行和 5Ｇ体验大

巴路线开行；中国移动正在坂田打造全国第一个 5G 体验园区；中国

联通在深设立 5Ｇ创新中心，和腾讯、比亚迪等龙头企业展开合作；

华为表示接下来将配合三大运营商进行 5G规模连片建网，探索 5G使

能垂直行业应用；中兴通讯亦将加大 5G研发投入，保持 5G核心竞争

力，加速 5G商用，助力深圳抢占技术制高点。
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三、珠海市工业互联网初见成效，主要表现在应用类平台，以电

子信息制造应用为主

根据《2017 年珠海市两化融合暨企业信息化状况调研报告》，

通过对珠海市 500 多家企业进行两化融合对标诊断工作，包括电子、

机械、轻工、石化、服务和医药等 13 个行业。珠海市两化融合总体

水平处于全国中等以上水平，两化融合发展水平达 53.4（全国为

51.8）。珠海市企业云平台应用率达 58.2%，比全国高出 19.1%。其

中，公有云使用率 31.3%，私有云使用率 36.2%。珠海市工业互联网

平台逐步完善。事实上，从细分的 13 个行业看，珠海市互联网平台

不局限于工业制造业，也涉及到服务、医药等领域，珠海市产业互联

网亦有了相应的基础。

2019 年 3月，珠海市根据《珠海市深化“互联网+先进制造业”

发展工业互联网实施方案》（2018）开展了 2019 年工业互联网标杆

示范项目入库工作。标杆项目包括工业企业工业互联网应用标杆和特

定行业工业互联网平台标杆。经对初步入选的工业互联网项目进行整

理，共有 25个工业互联网示范项目，包括 5个平台类项目，20个应

用类项目。涉及软件信息、轻工家电、电子信息制造、汽车及零部件、

环保、生物医药等 7 个产业类别。平台类项目全部是软件信息类工业

互联网平台，例如广东集成电路云平台、智慧园区信息系统；应用类

项目以电子信息制造产业为主，占比达 45%，例如供应链及物流平台

提效项目、金融 IC 卡智慧工厂项目等，其次为轻工家电类工业互联

网平台，占比 25%，机械装备类占比 15%。后续珠海市工业和信息化
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局将对 25个工业互联网平台做进一步筛选。

四、融入大湾区，珠海市产业转移将优先承接电子信息、生产性

服务业等领域

2018 年珠海市 GDP 总量 2915 亿元，略高于江门（2900 亿元）及

肇庆（2202 亿元），作为首批经济特区之一，珠海市在粤港澳大湾

区“9+2”城市群中 GDP 排名一直居于末位。长久以来，珠海市产业

机构不够优化，支柱产业作用不够凸显，产业集聚度不高的问题较大。

在粤港澳大湾区融合背景下，珠海市经济发展将迎来新的拐点，产业

发展也将迎来新的发展机会。

2019 年 4月 18 日，国家工业和信息化部召开产业转移工作座谈

会，部署落实有关产业转移工作事项，提出以《产业发展与转移指导

目录（2018 年本）》为契机，强化本地产业转移的规划引导。根据

《产业发展与转移指导目录（2018 年本）》，珠海市优先承接的产

业包括电子信息、医药、航空航天、机械、轨道交通、汽车、船舶及

海洋工程装备、轻工、建材、生产性服务业等 10个领域。其中电子

信息产业包括：人工智能芯片、模组、软件，智能可穿戴、智慧家庭、

智慧医疗健康、智能无人系统等产，5G 移动通信系统设备、下一代

互联网等通信网络终端设备、新一代无线基站、数字接收终端产品及

零部件。生产性服务业包括：产业金融，第三方物流、保税物流、国

际物流等现代物流服务，研发设计、节能环保、质量检测等专业技术

服务，3D 打印分散式服务，信息服务。
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五、未来超高清视频业务将以“5G+4K”完善基建信息网

“信息视频化、视频超高清化”已经成为信息产业发展的大趋势。

从增长和规模来看，全球互联网视频流量的年复合增长率达 31%，各

类视频流量占到互联网视频总流量的 80%以上;从技术演进来看，视

频已经从标清、高清进入 4K，甚至即将进入 8K超高清时代，并且逐

步向 AR、VR、全息演进；从各互联网领域来看，家庭互联网已经率

先实现 4K超高清化，移动互联网及产业互联网也在向高清化、超高

清化演进。

我们所讲的超高清视频产业链（4K 产业链）主要是指终端应用

—传输/软件服务—内容制作，终端应用主要包括超高清视频芯片、

高频线路板 PCB、超高清面板、整机商，这一部分是产业链最大也是

先受益的部分。传输/软件服务包括超高清数字网络传输、边缘计算、

机顶盒终端设备等，这一部分收益最大的是电信运营商。内容制作主

要包括数字电视增值业务的开发与运营，主要包括以腾讯、爱奇艺、

来画科技等为代表的泛娱乐公司。

4K 是 5G 的一个未来主力应用方向。5G 是传输载体，4K 是消费

升级，以 4K 为核心的超高清电视技术将成为 5G 时代又一个大风口，

4K 电视的普及也是新基建信息网的一部分。例如，4K电视能提供超

高精细显示，显著提高医学图片的解析度，为医学教学培训、手术导

航规划、远程医疗等教学诊治提供技术支撑；又如，4K 技术可弥补

低光照、恶劣天气等环境缺陷，真实还原各区域细节，可用于家庭监

控、天网监控、平安城市等智能安防场景。
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六、广东各城市争相出台超高清视频产业产业政策抢占产业高

地，短期内 4K家电、机顶盒等应用终端业务迎来井喷期

广东省由于前期在信息技术产业积累的雄厚实力，拥有从硬件、

软件到服务的全链条超高清产业基础，也即终端、网络、内容等完整

的产业链，特别在超高清面板、芯片和整机装配等领域具有全球影响

力。随着新数字家庭行动推进进入第三年，广州、惠州、佛山、深圳

等试点示范城市在项目引进、应用推广等方面进入实施、求实效阶段。

继《广州市加快超高清视频产业发展的行动计划(2018-2020 年)》、

《惠州市创建超高清视频产业基地三年行动计划（2018-2020）》等

行动计划出台之后，深圳市、广东省关于超高清视频产业的行动计划

也于近期出台——《广东省超高清视频产业发展行动计划（2019-2022

年）、《深圳市推动超高清视频应用和产业发展若干措施（2019-2021

年）》，各地对超高清视频产业的重视程度可见一斑。

从政策导向来看，家电是超高清视频产业重要的应用终端领域，

也是拉动消费的重要抓手。数据显示，目前国内电视机保有量约为 6

亿台，其中超高清电视约为 1.1 亿台，中长期看，4K 电视的替代空

间巨大。此外，上一轮家电下乡是 2010 年左右(销售约 8000 万台)，

这批电视机将进入更新周期，也会释放增量需求。

近期工信部官员曾公开表示，工信部将开展彩电“汰旧换优”等

措施来推动超高清电视应用推广，推动 4K产业体系完善。可以预见，

超高清彩电及 4K机顶盒等业务将在政策的推动下迎来需求释放。


